

# HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores" Defensora de los derechos del Pueblo

Editor

Octavio Montero

Administrador

Lesmes Sáurez

SALE LOS DIAS 6, 14, 22 y 30

Hay en cada pueblo una luz encendida, el maestro de escuela; y detrás una boca que le apaga, el cura.

VICTOR HUGO

El problema social no significa una gran desgracia que socorrer, sino un gran derecho que acatar.

DICENTA

Año I

San José de Costa Rica 14 de Julio de 1910

No. 38



## ¡CHAMORRO VENCE!!

con sus armas no compite el adversario. Sus éxitos se coronan debido á las pistolas automáticas

## BROWNING,

que tiene en venta Ariodante Boschini, en su establecimiento La Fortuna, situado en el barrio de la Soledad, Calle 9ª. Sur.

## Cervecería Traube

### GRAN FABRICA DE CERVEZAS, HIELO Y AGUAS GASEOSAS

Esta Fábrica, que dispone de la más completa y moderna maquinaria, recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos:

CERVEZAS:

Negra „Estrella,“ Lager Bier, Doble y Sencilla, Blanca y Negra

REFRESCOS:

Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

- Especialidad de la casa: KOLA DOBLE y KOLA CHAM -

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

## GUILLERMO R. LAHMANN

(Sucesor de J. FRED. LAHMANN)

Surtido Completo de Ferreteria, Pinturas, Aceites, Hierro enlozado etc., etc.

Apartado n.º 312.

Cable: LAHMANN

Teléfono n.º 199

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

Los Republicanos de "ESPAÑA" triunfaron porque de aquí se exportaba el pan de la sin rival "PANADERIA LA HABANERA", pues este pan da bríos para la lucha. Compre usted allí.

José María Odio

## ¡ No se extrañe !

Emilio Muñoz M. lo viste á Ud. conforme los últimos adelantos en el ramo de Sastrería.

Es el sastre predilecto de las personas de gusto.

\* 25 VARAS AL OESTE DE LA BOTICA FRANCESA \*

## SUGESTIONES AGRÍCOLAS

Para el Ministerio del Fomento

II.

### LLANTAS

Un factor importantísimo en la descomposición de nuestros caminos, es la clase de llantas que llevan los vehículos que transitan nuestras vías. En efecto, por la naturaleza suave de nuestros caminos y la forma angosta de las llantas, estas hacen á lo largo de las carreteras, lo que haría el arado: surcos que se van ahondando con el tiempo.

Si las carretas topan con hoyos, como es lo común, encuentran un obstáculo cuyas paredes no pueden vadear sin enterrarse lo suficiente para agrandar el hoyo, si acaso logran salvarlo: pues justamente por lo angosto de la llanta, esta se entierra tanto, que, en caminos con altos y bajos casi no salen de ellos si no es aumentada la tracción.

¿Cómo se evitaría estos inconvenientes?

Aumentando el ancho de las llantas.

Enumeremos los inconvenientes que algunos, campesinos sobre todo, dicen tiene esa medida, son tres principales: 1.º Aumentos de peso del vehículo, como consecuencia; 2.º, aumento de la fuerza de tracción; y 3.º, aumento de los gastos de construcción.

Todas ellas pueden desvanecerse:

1.º Para que no aumente el peso pueden escogerse maderas livianas para la fabricación de las ruedas, ó construir estas de radios lo que las aligera notablemente.

2.º Así la fuerza de tracción no tiene que aumentarse y también 3.º los gastos no crecen. Y no crecen los gastos porque el ministerio de fomento podría tomar la siguiente medida: favorecer la importación de llantas de más de cuatro pulgadas de ancho, eximiéndolas de todo derecho de introducción, y al contrario, gravando con un impuesto anual y proporcional sobre las ruedas cuyas llantas tuvieran menos de cuatro pulgadas de ancho. Esa proporción podría ser: ₡ 2 para las que tienen 2 p, y ₡ 050 menos por cada pulgada de aumento.

También podría eximirse de derechos de introducción el material para su fabricación. Alegan algunos que una llanta ancha vence con dificultad ciertos obstáculos. Eso podría decirse si se tratara de troncos gruesos de árboles como los de una montaña, pero no en la generalidad de nuestros cami-

nos, cuyos huecos convienen mejor porque no se entierran, y cuyos lomillos, como los de los caminos barrialesos, trillados por ganado, desahacen y emparejan, haciendo en ambos casos el papel de aplanadoras y mejoradoras de caminos.

La bondad de esta medida ya se ha experimentado y no se discute en otros países. En el nuestro, el ministerio de fomento podría hacer ensayos, y don Enrique Jiménez Núñez publicar en hoja suelta todos los datos conducentes al apoyo de esta salvadora medida.

(Continuará)

Sandy

¿Desea Ud. tener buen apetito? tome cocktail de "EL AGUILA DE ORO".

## La voz de la Prensa

### Lo de la Imprenta Nacional

Se nos informa, en tono verídico, que nuestras anteriores observaciones relativas al mecanismo interno del tren de empleados de la Imprenta Nacional, no han sido desatendidas del todo. Esto es, que la gestión de la Prensa en este asunto no ha sido del todo estéril. Se nos dice que el señor Ministro de Gobernación, á cuyo conocimiento no habían llegado hasta entonces los manejos irracionales de la Imprenta, ha tomado una actitud severa en el negocio y que está firmemente resuelto, como á todo funcionario honrado corresponde, á impartir justicia en aquella dependencia de su cargo, ya que así lo reclaman multitud de obreros desde hace largo tiempo sacrificados. Parece que para hacer más consciente su trabajo, el señor Ministro, en persona, visitará frecuentemente la Imprenta Nacional en todos sus departamentos, á fin de atender más de de cerca á los trabajadores que por cualquier circunstancia tuvieran alguna queja que elevar.

Si así ocurre, el señor Ministro llenará á la efectividad, con su proceder, una de las prácticas republicanas más hermosas.

Diógenes Molina Cantón

Servicio esmerado en "EL AGUILA DE ORO".

### Nota de duelo

Nuestro compañero y amigo don Gregorio Soto ha pasado por el triste caso de perder un hijito. Nosotros deseamos resignación al amigo Soto y enviarnos á él y señora esta nota de condolencia.

# EN MARCHA....

«Para dar paso á la verdad hay que arar un surco; á la vera quedan los que habiéndose desarrollado en las sombras mutilaron su actividad y con prejuicios atrazados ataron su pensamiento al poste de la ignorancia; ya cen caídos con los ojos cerrados por que la verdad fué luz demasiado hiriente para ellos.»

Para algunos,—los que componen el montón de timoratos—nuestra tarea es disociadora, ofensiva, caústica.

A pesar de cualquier concepto que se formen de nosotros, no cedemos nuestra ruta comenzada apenas—ceder es cobardía—ni rendimos las armas de razón que empuñamos en el combate por la justicia.

Una esperanza nos sostiene; una idea nos alimenta.

Con anterioridad sabíamos que en torno nuestro íbamos á crear más de un enemigo; más aún, los conocíamos, ellos son: *los parásitos*, *los serviles*, *los tiranos*, y *los usureros*; éstos, como se vé, albergan en su pecho ruindad y dejan cieno en su camino.

No importaría que esta baja muchedumbre hincara su diente venenoso sin salirse del cubil en que vegetan; lo malo es que del cubil rebotan á la playa y de montón forman el charco humano.

Para éstos nuestra frase tiene que ser candente y lo será siempre: la higiene social lo exige.

En cambio, para los que no van por partes con la hipocresía y la verdad, á pesar de vivir el tiempo en que todo está reemplazado por fórmulas, mentiras, é intrigas, permaneciendo erectos de una sola pieza; para los que comprenden con tristeza que estamos en el tiempo del oro y ven el desfile de gran número de hombres que sugestionados por el brillo dejaron la Diosa Dignidad en el quicio de la puerta; para los que notan con amargura que en este ridículo teatro llamado Tierra quienes llevan los principales papeles son la Fuerza y el Poder mientras el Derecho y la Verdad gimen maniatadas en templos, castillos, conventos, cuarteles y palacios; para estos—que ven más allá del horizonte—nuestra tarea es de reivindicación.

¿Cuántos la aplauden? ¿Cuántos la condenan? No tenemos tiempo para mirar estas trivialidades; se camina sin mirar atrás exclamando como madamé Severine: EN MARCHA.....

## NOTAS AL AIRE

Estáis malgastando vuestro tiempo, nos acaba de indicar un transeunte. De qué os vale empeñaros en señalar úlceras si los contagiados no os toman en cuenta para nada, si ni siquiera os léen? Vanamente pretenderéis haceros oír, vuestra publicación es harto modesta, y al gabinete de los potentados cuyas culpas denunciáis no entran esos papeles que apestan á pueblo sudoroso y trabajador. Estáis malgastando vuestro tiempo, muchachos inexpertos!

Si lo sabíamos, improvisado consejero, lo sabíamos, espíritu práctico, encarnación de lacayo. Ya sabíamos que al escritorio de tus amos, en donde se rubrica á cada paso la sentencia de muerte de tanto desvalido, en los entretres de la estufa, solo llegan los rumores de las plumas que corren encajonadas dentro de los límites de sus tarifas.

Demasiado sabemos los obreros de este oscuro taller, que los golpes de nuestros martillos son la nota disonante en ese apacible concierto con que la prensa servil arrulla las siestas de sus protectores.

En el modesto salón de este pequeño hogar, siempre tibio por la fraternidad que nos une á los que dentro de él moramos, no hay sitio para las fotografías de los que luego recompensan con dinero y con sonrisas la adulación rastrera que un gacetillero de los de á docena se encargó de consignar junto al cliché.

Aquí no enamoramos á los bandidos, ni aplaudimos sus hazañas.

Los pillos son nuestros adversarios. ¿Cómo queríais entonces que que esta HOJA pasara por el escritorio de los potentados ó de los exquisitos?

Si los señalamos, si los denunciarnos es en atención á que escribimos para ese pueblo sudoroso y trabajador de cuyo seno habrá de salir en algún momento—quizá próximo—el supremo resplandor de una tea—la del pensamiento—que ilumine el sendero de la reivindicación social.

Vete, improvisado consejero, ve lejos de aquí, á devorar en compañía de tus amos el almíbar que os ofrece la prensa que pagáis.

La ocurrencia del pisaverde que acabamos de despedir con viento fresco, confesamos que nos violentó un tanto. Como si á diario, en la tromba de impresiones que vertiginosamente se suceden, no estuviésemos condenados á topar con el semblante de amables imbéciles que nos hacen el efecto de gansos adiestrados.

Mirad si no.

Un desconocido nos sale al paso llamándonos por nuestro nombre y acercándonos suavemente en el hombro.

¿A qué venía?

Nos lo dijo en pocas palabras: sus trabajos políticos en favor del Partido que hoy gobierna no habían sido recompensados aún, y le era necesaria una recomendación nuestra para acercarse por las vecindades del Gobierno.

—¿Pues no está usted conforme con saber que la tiranía quedó acorralada y vencida? ¿No sabe usted que ahora más que nunca podrán los hombres de trabajo concretarse á sus faenas seguros de que su libertad no sufrirá menoscabo?

Si el desconocido hubiera sido menos lerdo, nos habría cerrado la boca recordándonos los desafüeros del cacique aquel que el Gobierno encimó, para completarla, á la hecatombe de Cartago. Pero nó; su pensamiento estaba en otra parte, y nos manifestó, sin adornos, que las *cuatro letras* que nos pedía le facilitarían un modesto alojamiento en las despensas del Erario.

—Ya puede usted tocar á otra puerta, señor patriota, que lo que es aquí no abrimos á los granujas.

Ni cosa mejor que la colonia agrícola,—*colonia de gente*, dicen los aprovechados escolares de *El Noticiero*—próxima á establecerse en el Guanacaste. Si el proyecto se realiza, las ventajas no se harán esperar. Lo único que no parece racional es que se haya de com-

prar tierras por cuenta del Estado ni de nadie, abundando, como se sabe, en grandes extensiones incultas: aquella feraz región, muchas de las cuales, si bien es cierto pasan por ser de propiedad de algunos ex-Presidentes, de don José Joaquín Rodríguez—de negra memoria—por ejemplo; también lo es que su posesión actual es indebida. Muchas de ellas fueron acaparadas arbitrariamente y sin que á sus propietarios les costara otra cosa que un poco de audacia. Cuando menos en esta cuestión debe decidir la lógica: los trabajadores deben ser los dueños de la tierra que su brazo pueda regir. Ha sonado la hora de la restitución.

Oportuno parecé ir pensando en otra suerte de instituciones coloniales integradas por tanto desocupado gandul que el Erario Público alimenta, no sabemos por qué razón.

De lo que sí tenemos conciencia es de que si este Gobierno acogiera la idea y enviara de colonos al sinnúmero de empleados de pura decoración que aun quedan en sus departamentos, las nuevas colonias serían más numerosas que la que se proyecta. Colonias de campanillas resultarían estas, porque hasta edecanes se contarían dentro del grupo.

Y cómo florecería la agricultura entonces!

Vimos hace unos días publicada en *La Gaceta* la partida de setenta y cinco colonos destinados nada menos que al pago del vistoso uniforme que á estas horas ya debe estar luciendo el *jo-ven* que actualmente presta á la *Patria* sus importantísimos servicios de *ugler* en el Departamento de Relaciones Exteriores; en aquel célebre Departamento de donde salió, no ha mucho, la gloriosa cartilla de reverencias que hará relamerse de gusto el señor Subsecretario del Ramo cuando haya de recibir á nuestros huéspedes ultramarinos.

Bendita Secretaría esa, quién hubiera dicho que por sus chimeneas habría de salir condensada en vapor la sencillez de las prácticas republicanas, tan manoseada en las horas del convite electoral con que se anunció la fiesta política de que somos circunspectos espectadores desde las butacas de HOJA OBRERA.

Hermosota sencillez la de estas prácticas.

Bien dicen quienes dicen que la lengua castiga. Pero, sálgales usted con eso á los teóricos anarquistas y á los demócratas teóricos!!

Si el señor Ministro de Hacienda no nos mirara con los ojos con que suele, como si nosotros pretendiéramos que él nos ha de acomodar en cualquier alhacena del Presupuesto para ejercitarnos en el oficio del robo, ya nos le hubiéramos acercado para decirle:

—Vea, don Felipe, como ciudadanos pacíficos y sin armas nos creemos obligados á decirle lo siguiente: sabemos que usted está empeñado en acabar con los contrabandos á toda costa. Y como pudiera muy bien ocurrir que usted ignorara los medios de que se sirven los contrabandistas para salirse con la suya, vamos á indicarle algunos: Cuando nosotros ejercíamos ese oficio, poníamos todos los recursos á nuestro alcance á fin de que el Supremo Gobierno designara para guardas ó agentes de policía en los puntos sospechosos del litoral á gente de toda nuestra confianza. Considere usted si ejerceríamos á todo gusto el negocio.

Pero es lo que decíamos, no nos atrevemos á acercarnos al señor Ministro, como nos mira con aquellos ojos...

Con gran complacencia de todos los contrabandistas de HOJA OBRERA, hace hoy su primera salida por estos campos de Montiel el irónico manchego *Proaño*,

el cual, regularmente, hará sus jornadas en este campo.

Lástima que el simpático camarada dejara de consignar en sus anotaciones de hoy estas palabras del autor que analiza: «Si la Iglesia cabe dentro del Estado, el Estado no cabe dentro de la Iglesia.» á fin de ayuntarlas con el reciente acuerdo del Ejecutivo en virtud del cual se votó cierta suma para cubrir los gastos ocasionados con motivo del decorado de la Catedral que iba á ser lucido el ocho de mayo último en medio de las músicas de un *Te Deum* celebrado para solemnizar la bendición que el Estado, *metido dentro de la Iglesia*, estuvo dispuesto á recibir de manos de ésta. También habría sido oportuno paralelizar aquellas famosas palabras con el empeño del Ejecutivo de no mermar el caldo, á pesar de exigirle la actual crisis económica, de la cazuela en que el Estado sirve *el rancho* á los señores curas, que con tan buenos ojos vieron la llegada del actual Mandatario al Poder.

Pero tiempo habrá de que *Proaño* diga esas y muchas otras cosas más que él se sabe.

Ajá!!

*Deogracias*

Gran surtido de conservas alimenticias acaba de recibir «EL AGUILA DE ORO»

## Párrafos

### de un mismo autor

#### I.

«Los tiempos pasan y los cambios de opinión que le suceden.» Ricardo Jiménez (De «La Información», 26 junio de 1910.)

Artículo XIX (Programa del Partido Republicano). «Eleva el nivel moral del pueblo y prestar apoyo á la juventud para su perfeccionamiento, al efecto, entre otros medios se crearán escuelas nocturnas de adultos en las que se dedicará especial cuidado á la enseñanza de la Instrucción Cívica. Al pie dice ese Programa: Acepto la candidatura á la Presidencia de la República que me ofrece el Partido Republicano y suscribo su programa político. (f) Ricardo Jiménez.»

(«Artículo 4º—(Decreto del 17 de mayo de 1910.) Suspéndese las subvenciones á las Escuelas de Música de Santa Cecilia y de Alajuela.»

«Artículo 5º—Se suprimen los créditos destinados al sostenimiento de las becas en el exterior y se autoriza á los señores Ministros en los Estados Unidos y en Europa para hacer los gastos de regreso de todos los bequistas que no concluyan sus estudios durante el presente curso de 1910.»

«Artículo 6º—Suspéndense las partidas destinadas al sostenimiento de las escuelas de adultos de San José, Cartago, Alajuela y Heredia.»

«Artículo 9º—De 70 bequistas del Colegio (Colegio Superior de Señoritas) suprimense 32 que tienen un promedio superior de 149.»

«Artículo 2º—(Decreto del 23 de mayo de 1910.) Además de los derechos de matrícula se cobrarán en el Colegio Superior de Señoritas, \$ 10 00 de derechos mensuales á cada alumna ó cuenta también del primero de junio próximo. Los decretos números 1 y 2 á que se refieren los anteriores artículos dicen al pie (f) Ricardo Jiménez.—El Secretario de Estado en el Despacho de Instrucción Pública, Nicolás Oreamuno.»

«Hay infinidad de servicios que recargan ahora la administración y de que no tenían motivo nuestros padres. Se gasta sólo en alumbrado eléctrico en San José \$ 24.000 00. ¿Vamos á quitar lámparas en este salón? ¿Dejamos á obscuras la Cámara? ¿Vamos á suprimir las escuelas? «Se queda á obscuras la República.» (Párrafo del discurso pronunciado en la sesión del

Congreso del 16 de setiembre de 1909 por el diputado don Ricardo Jiménez (Véase el folleto publicado página 10.)

## II

«Resulta que de 461 nombramientos que publica La Gaceta hay 396 de no cartagineses y 65 de gente de Cartago. La población de la República es de... 362,759 almas. Por consiguiente, la provincia de Cartago que cuenta con 56,192 habitantes tendrá derecho á 75 de los empleos, y sin embargo, sólo he nombrado 65 cartagineses. (Párrafos de la carta publicada en «La Información» del Licd. don Ricardo Jiménez dirigida á un amigo.»

«Dicen en inglés que hay tres modos de mentir: el mentir con malicia; el mentir de broma; y el mentir de la estadística.

No es que los números mientan, sino que los que están detrás de los números, los que los manejan, mienten ó se equivocan. Se hace con esas estadísticas algo parecido á lo que hace una actriz, que sale á las tablas, que acude al albayalde, al bermellón, se pone las ojeras muy lindas, y total que no sabíamos reconocerla si la viéramos en completo *deshabillé*.» (El mismo folleto anteriormente citado sobre «El Empréstito» del Licd. don Ricardo Jiménez, página 19.)

Proaño

Tosteles finos diariamente renovados en «EL AGUILA DE ORO».

## LA DEUDA del Partido Republicano

Dice el proverbio que «entre más vivimos, más vemos.» Jamás habíamos podido cojer los chanchullos de nuestros patrioterros, referente á las oscuras maquinaciones de los que la suerte, la usura, y la explotación de las clases trabajadoras les ha formado un capital que con él evolucionan hasta con los más caros intereses de la Patria y corrompen la más alta cualidad de un pueblo que jamás se ha figurado, hasta hoy, que sus convicciones fueron un bazar á remate, dispuestas al mejor postor. A los obreros nos ha causado una gran sorpresa el cobro de lo gastado en la propaganda política, la que dió por resultado el triunfo al exponente ideal del Pueblo Costarricense Licd. don Ricardo Jiménez; digo sorpresa por haber encontrado las puertas y la ruta del laberinto de nuestros prominentes políticos.

Nuestra mente jamás pudo concebir los oscuros manejos de los hábiles maestros de Ceremonias políticas, hoy á Dios gracias, los tenemos bien á la vista pudiendo admirarlos y contemplar sus hazañas presidenciales, nosotros los infelices trabajadores reconocemos hoy á nuestros hermanos, terribles conductores de nuestra conciencia, mediante el antifaz del patriotismo, hasta el extremo de perecer en la lid de la política, mientras los acaudalados contaban y recontaban para cobrar sus dineros también producto de nosotros los trabajadores en todos los órdenes sociales; esto del Tesoro Público, lo anterior indica que ha sido la práctica de nuestros grandes patriotas, que por un enorme patriotismo de tener la honra de llevar en sus sienes la hermosa y simbólica corona de laureles, cual los modernos imitadores de los Espartanos; razón nos asistió al criticar los enormes y fabulosos presupuestos que te-

nía que resistir esta pobre nación, digna de mejor suerte y no pagar con su vida, cual la fecunda escorpiona que sus más fuertes hijos, productos de sus entrañas, le pagan su existencia devorándola. Los obreros que son el principal elemento de todo el movimiento político, acaso están cobrando sus esfuerzos tanto como los mejores propagandistas y los más expuestos á las iras é intrigas de las autoridades acostumbradas á las prácticas de las tiranías, los trabajadores que en esta última lucha fueron asesinados cobardemente por la chusma de salteadores vestidos con la insignia de fieles guardadores del orden público, quien les paga á sus deudos la apreciable existencia de un ser utilísimo y apreciable? Todos los esfuerzos hechos por los obreros y trabajadores fueron, son y serán en pró de la Patria, que ésta esté manejada por personas honradas en el sentido más lato de la palabra y no como lo estuvo con rarísimas y honorosas excepciones manejada por piratas.

Hemos hablado con la mayor parte de los miembros de las directivas cantonales de esta capital, referente á si ellos se han reunido para tratar de cobrar lo gastado en la lucha pasada, y se nos ha contestado que no, y más bien nuestra pregunta les ha sorprendido y nos han manifestado que ellos no han autorizado á nadie para cometer la desfachatez de cobrar lo que por salvar la Patria se gastó y que al contrario están contentos y satisfechos con haber cumplido como ciudadanos el alto deber de dar por la patria, no sólo sus pequeñas cuotas, sino también, si necesario hubiera sido, hasta la vida, por vivir en una patria libre y no bajo la más bochornosa tiranía, y téngase presente para la historia y el porvenir quiénes son los que cobran por salvar la parte de sus mayores peligros y que éstos cobrarán hasta por salvar á quien les dió el ser.

GREGORIO SOTO Q.

N. de la R.—Como otros gobiernos hicieron lo mismo, con la diferencia que pagaban las cuentas con dinero del Estado, ó concedían granjerías, y por lo tanto, todo quedaba entre bastidores, nosotros de la acción de don Ricardo, aprobamos el rasgo de franqueza que lo caracterizó; eso sí, condenamos á los mercaderes políticos que blasonando ante el pueblo de patriotismo que jamás han sentido, convierten las campañas políticas en centros de operaciones mercantiles donde el agiotismo juega el principal papel.

Lamentamos, que por culpa de estos hombres prácticos y buenos calculadores, se haya sentado este precedente cuyas fatales consecuencias se verán en el porvenir.

## Ideales

(Enrique Roger)

Hacer hombres vigorosos, inteligentes y justos, es moldear el espíritu de lo futuro; es infiltrar nueva VIDA en la tierra, es trabajar por la fraternidad de los pueblos.

Al añejo subjetivismo de otras edades, todo prejuicios, todo luchas, todo insanias, se suceden orientaciones de realidad y VIDA.

La naturaleza, la sociedad y el hombre, están repletos de enseñanzas.

Constituye el libro máspreciado, cuyas áureas hojas encierran la VERDAD. A la naturaleza, pues, debe irse en busca de la fuerza, de la inteligencia y de la justicia.

El ala de un insecto, que cae bajo la acción de nuestro microscopio, encierra un jirón de la belleza, tan sublime como una estancia del Dante. La escena de dolor de un hospital, tan trágicos vislumbres como la *Noche Triste* de Hernán Cortez.

El rayo espectroscópico de una estrella, perdida en las sombras, grandeza tan positiva como una creación de Wagner.

¿A dónde ocurrir, pues, sino á la Naturaleza, á la sociedad y al hombre para encontrar la VERDAD?

El ideal de la educación, haciéndonos fuertes, sobrios y buenos, estribaría en empapar nuestro espíritu en las grandezas que la VIDA encierra.

Envío de

Gerardo Vega C.

Licores del país y extranjeros, finos y puros, en «EL AGUILA DE ORO».

## Campanazos

Nadie puede contemplar la condición de las masas sin desear algo así como una revolución que las mejore  
GIFERS

Como lo ofrecí en el último número de esta Hoja, héme aquí continuando mi tarea. Dije á mis compañeros los obreros que mejor perspectiva nos muestra la agricultura que el modo de vivir de que hoy por hoy disfrutamos; pues el agricultor vive pobre y muere rico y el comerciante vive rico y muere pobre, el artesano aunque me da pena confesarlo pasa mal en vida y nada deja.

Los motivos que nos tienen en mal estado, son:

1º Porque somos poco instruídos, poco cultos para cumplir debidamente nuestros deberes y reclamar luego con altivez nuestros derechos;

2º La malísima inversión que le damos al exiguo sueldo que devengamos;

3º La poca fuerza de voluntad para apartarnos de los vicios que nos carcomen y la poca moralidad que observamos.

Pero si el obrero en su mayor parte posee esos defectos hay sus razones ó al menos sus motivos.

El hombre es el producto de la raza, de la instrucción y del ambiente en que vive.

El origen más ó menos todos tenemos el mismo, lo que á nosotros nos hace falta es que se nos atienda, es decir, se nos instruya.

¿Qué se puede exigir de quienes apenas cursan la primera enseñanza? la cual por voz pópuli es deficiente, los siembros para que den buen resultado es necesario que estén constantemente bajo la vigilancia del agricultor.

Es justo que el Estado sostenga la 2.ª enseñanza, pero más justo es de que haya una escuela de artes y oficios como también una de agricultura, ésta mejor que ninguna.

No es tan urgente un letrado como lo puede ser un buen agricultor y un artesano entendido científica y materialmente en su oficio.

Un operario no pasa de ganar por término medio setenta colones mensuales, sueldo que casi devengan los em-

pleados peor remunerados; pero el artesano tiene mayores gastos y mayores obligaciones y con la desventaja de que para él no hay licencia, sino destitución, sin el goce de tal ó cual parte del sueldo y á su muerte ó en la vejez no se le asigna pensión ni á él ni á su familia; en cambio el empleado que le debe su posición al país pasa su vida trabajando la mitad del tiempo que trabaja el artesano ganando de 50 hasta 400 y más colones y que al morir ó en la decrepitud los congresos se creen con el deber, después de todas las ganancias de asignar para él ó su familia una pensión.

¿Guarda comparación el obrero y el empleado? ¿Hay justicia en ese reparto? ¿No es tan útil el que trabaja materialmente como quienes no saben lo que es sudor? ¿No contribuyen ambos en la marcha del progreso? ¿Se nos creará menos que los que tienen títulos porque no legislamos y por ende no somos los que aplicamos la ley?

He presenciado entierros de operarios concurridos por gente de buena familia quienes preguntaron «si el difunto había dejado algo,» no faltó quienes contestarán que, nó, el interlocutor con el tono característico de esos tipos, dijo: ¿por qué no economizó?

Ahora pregunto yo: ¿Qué economías se pueden hacer con semejantes sueldos y sin ninguna protección?

Hago constar que me refiero al artesano digno y competente y no al letrado que no está de lo mejor inspirado.

Constantino Albertazzi

Turrujal de San José, 6 de julio de 1910.

## Nieves y Lavas

Con voz lánguida y cansada  
Por amor de Dios Implora.  
Manuel José Tocar.

¿Una limosna? Toma, desgraciado: Te falta el pan que á los demás les sobra; Bajo el harapo que tu cuerpo cubre Un alma igual á las demás se agota.

¿En el nombre de Dios! No; no es preciso. En nombre del dolor que te destroza, En nombre, sí, de la piedad que escucha, En nombre, sí, de la virtud que llora.

Después, cuando reposes en tu estera Como girón que entre los vivos sobra, Alza en tu soledad una plegaria, Una plegaria á aquel que te socorra.

Y piensa en Dios; y piensa en el instante En que la muerte á libertarte corra, Que al que hoy le tiendes la extenuada mano, ¡Le faltará mañana esa limosna!

FÉLIX MATOS BERNIER.

## Orientación

Resueltos á imprimir del número próximo en adelante, rumbo determinado y firme á esta publicación, hacemos advertencia de que en lo sucesivo sólo encontrarán albergue en HOJA OBRERA aquellos trabajos que, á nuestro juicio, correspondan en alguna forma á los propósitos de la campaña política social que intentamos llevar á término de acuerdo con nuestro ánimo libertario.

Desde luego, toda colaboración que no siendo solicitada, llegara á enviársenos, quedaría expuesta á una negativa.

Dejamos así razonada la nueva actitud de este periódico.

LA REDACCIÓN.

San José, 14 de julio de 1910.



Disimule la crisis que le agobia vistiendo como un gentleman

# GONZALO ARTAVIA

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

lo complace en su Sastrería, situada en la Calle Central, 200 varas al Sur de la Catedral.

## El Acorazado Oriente DE BERTHEAU & Co.

Gran fábrica de calzado de toda clase y precios sumamente baratos—Materiales inmejorables. Este ha sido el gran secreto para el desarrollo de esta empresa á más de la magnífica mano de obra, como también la precisión de la gran maquinaria y el buen trato de los empresarios.

PUENTE DE LA FÁBRICA

## Terremoto

Se vende un lote de terreno por el Pacífico, cultivado de verduras y caña de azúcar. Tiene además una paja de agua, propia para colocar maquinarias. Entenderse con su dueño

Hermenegildo Jiménez.

## Carpintería, Ebanistería y Colchonería de FERNANDO HERNANDEZ

Gran surtido de Muebles y Colchones FUNERARIA—Venta de ataúdes — Venta de cal y ladrillo — Heno en pacas.

Avenida Central, Cuesta de Moras—Esquina opuesta al Balcón de Europa.

## ¡¡ Despéjese la incógnita !!

y hagase saber al público que el buen trabajo el buen material y los precios reducidos del calzado solo en la

## Zapatería Carboni DE ENRIQUE JIMÉNEZ

se encuentran á satisfacción.

Calle 6.<sup>a</sup> — Paso de la Vaca.

## Se venden

dos casas que quedan 50 varas al Este del Colegio de Señoritas en 1700 colones. El terreno donde están ubicadas mide 15 varas de frente por 26 de fondo.

Entenderse con José Dolores Navarro, al Sur de la Jardinería de Brade.

## ANTES QUE LA NOVIA BUSQUE UD. EL SOMBRERO

Satisface sus exigentes gustos Manuel F. Palomo en su sombrerería

«LA PERFECCIÓN»

6.<sup>a</sup> Av., 25 varas al Oeste del Mercado

## ADÁN y EVA

vestían con hojas de parra

pero en nuestros tiempos esto no es posible; por lo tanto

Manuel Sancho B.

ofrece humildemente sus servicios en el ramo de Sastrería. No olvidarse que también se limpia y tiñe ropa.

Del balcón de Europa 50 varas al sur

## Isidro Marin Calderón

ABOGADO Y NOTARIO PÚBLICO

OFICINA: Frente á la Junta de Caridad.

¿ Busca Ud. el sastre modelo ?

## Gregorio Expósito

trabaja los trajes mas elegantes tanto por el corte como por la mano de obra y materiales.

## Platería de Paris

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas. Compra oro de alhajas destruidas. Oro y plata en barras y monedas retiradas de la circulación. Se ha trasladado á 15 varas del Correo, entre la sastrería de Scaglietti y la Casa de Agencias F. J. Alvarado.

## Se necesita

Una persona que tenga interés en un vapor de 6 caballos de fuerza, lo vendo garantizado y barato. Me hago cargo de trabajos, en materia de carpintería, construcción arzon y ebanistería sea por dirección ó por ajuste. Puertas y ventanas, como no se encuentran iguales—Surtido completo en muebles, los que vendo sumamente baratos garantizandolos como se quiera.

JOSÉ M.<sup>a</sup> ARTAVIA

50 varas al Sur de don Fabián Esquivel. Frente á la Misión Evangélica.

## Doctor F. E. FONSECA GUTIÉRREZ MÉDICO

DESPACHO EN LA BOTICA DEL COMERCIO ESPECIALISTA en las enfermedades de los niños y venéreas

## ¡Lo que dijeron los Geólogos!

Todos sabemos que dos geólogos extranjeros visitaron **CARTAGO**, y que dijeron esto:

“No volverá á suceder otra, mientras todos consuman el sabroso pan que se expende en la Panadería “LA SOLEDAD” de Prudencio Odio

## LA REFORMA SOMBRERERÍA

Tomás Valverde C.

Gran Surtido de Sombreros de toda clase. Especialidad en la confección de toda forma de sombreros.

1.<sup>a</sup> Avenida Oeste N.<sup>o</sup> 45, San José.

## LA GERMANIA de IVO ROJAS

«Taller mecánico. Herrería, Armería y Cerrajería.» Se vende toda clase de accesorios para bicicletas. Venta de tacones de hule de toda clase y precio. Algunos agregados de tienda, como pañuelos, gorras, tirantes, corbatas, etc. Calle 3.<sup>a</sup>, casi frente á la taquilla del Teatro Nacional.

## La Moda se impone

Para esto le queda á Ud. el recurso de visitar la sin igual sastrería de

## JOSÉ CASTILLO

La Soledad, Calle 7.<sup>a</sup> Sur frente al Observatorio

## RELOJERÍA SUIZA

de Alcides Chapatte

Gran surtido de joyas y relojes de primera clase y al alcance de todos los bolsillos, por la baratura, todos garantizados.

## La Hulla Blanca

TALLER MECANICO

de FLORINO BLANCO

Frente á la Inspección de Hacienda, 100 varas al Norte de la Soledad.

Cocinas especiales para carbón. En venta una cocina de hierro en buen estado. Instalaciones Hidráulicas ó de Vapor

## Carpintería y Ebanistería

## JOSÉ FLORES CASTRO

Cuesta de Moras No. 448

En este taller se atienden órdenes en todo lo concerniente al ramo.

Se construyen casas de madera por contrato ó dirección. Refacción de ellas.

Precios bajisimos

No deje que se le escape la oportunidad de comprar en C 2000 una bonita y elegante casita situada en el barrio del Turrujal.

Para precios y condiciones entenderse con Antonio Bertozzi en su casa de habitación por la Soledad, Calle 11.<sup>a</sup> 150 varas al Sur de la pulpería «Los Andes.»

## SE ALQUILA

Buena como para un club ó casa de habitación para regular familia, los altos de la casa que ocupa la Platería de Paris, entre la sastrería Scaglietti y la Compañía de Agencias de F. J. Alvarado.

## HAGASE Ud. RICO

100 Hectáreas de terreno se venden en las cercanías de Siquirres.

MANUEL GUARDIA

## El mejor maestro para la ENSEÑANZA DE LENGUAS

por medio de

## FONOGRAMAS CORTINA

«El hombre vale tantas veces como idiomas habla.»

EMPERADOR CARLOS I<sup>o</sup>



De venta en

La Sociedad Librera de Costa Rica

Calle del Correo

Frente al Palacio — San Jose C. R.

## OJO!! OJO!!

Se alquila una casa de alto situada 75 varas al Este del Banco de los señores Lindo. No tiene desperfectos, más bien tiene reformas de consideración. Se alquila toda ó parte de ella.

Ofrecemos buen servicio en los ramos de Carpintería, Herrería y Carrocería. A precios de situación vendemos muebles nuevos; también una turbina horizontal de 17 pulgadas.

Puede verse en nuestro taller situado 25 varas del Aserradero de Mr. Wolf.

Dolores Rodríguez

## BREVA KEYSTONE

LA MEJOR DEL MUNDO

T. ASSMANN & Co.

## Gerardo Matamoros Tornea bolas de Billar

Calle 9.<sup>a</sup>, 300 varas al Sur de la Soledad.

## Francisco Melendez Z. PLATERO

Se hace cargo de todo lo concerniente á ese arte, siempre se garantiza los materiales y cuenta con operarios competentes para la ejecución de las obras, y una dirección personal.

## Nueva Relojería Beer & Müller

Surtido completo de joyería, estilos artísticos. Se satisfacen todos los gustos por la variedad de estilos. Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes de las mejores marcas.

Precios Reducidos

## ¿ Quiere economizar ?

Fume los sabrosos puros de la fábrica de Mr. Egbert March que son los mejores y los más baratos pues su dueño tiene más de veinte años de práctica en el ramo.

Pruébelos y se convencerá

Contigua á la Pulpería del Barco

San José

Costa Rica

18030 Imprenta Lines, San José.